

Crónicas la Era Lunar

Per PABLO DE LA HIGUERA

Será probablemente un malestar pasajero, un pequeño resfriado de la imaginación provocado por las primeras nieves y los juegos caleidoscópicos de las luces navideñas. Si, quizá sea sólo eso, una simple afección gripal que, a causa de los condicionamientos familiares, se manifiesta en forma de versos. Con todo, el primer poema de mi hijo me ha puesto muy nerviceo.

Sin duda contribuye a este nerviosismo la circunstancia de que mi hijo tiene siete años. Y es que hay que hacerse cargo: a la perspectiva de la educación sexual, que es un asunto que se las trae, añada usted ahora el problema de un niño que, en la era de la Informática, se arranca por octavas reales. Aqui quisiera verle yo, lector amigo.

Lo primero que es alarmante en el poemita de marras, y que hace presagiar graves consecuencias para el futuro del autor, es que no aparece por ninguna parte Mao ni la necesidad de hacer la reforma agraria. Si fuera un poema social, la cosa no seria inquietante, pues significarla simplemente que el virus revolucionario había pasado del Instituto a la escuela primaria, lo que no tardará en ocurrir de todas formas. En el vasto marco de una juventud que empieza sin transición después de la lactancia, el parto de un poema social a los siete años sería un grito normal de rebeldia juvenil y no prefiguraria necesariamente el trágico nacimiento de un poeta.

Lo grave es que no es un poe-ma social. Se titula "El viento" y, en ocho renglones sospechosamente musicales, describe un extraño juego del viento con el sol. Los versitos tienen cadencias románticas, lamartinianas. Ciertos fallos conceptuales revelan que el autor no es un niño prodigio (en este caso tampoco hubiera habido problema, pues en unos cuantos años habría gastado toda su mecha poética y luego seria un ciudadano perfectamente circulable). No; la cosa es mucho más sencilla y mucho más peligrosa: se trata de un niño que ha "empezado" a hacer versos.

Admitida esta escalofriante realidad, y tras una rápida evocación de lo que será la vida de un poeta en el año 1984 (basándose en las previsiones de Orwell y en otras con las que no con-taba Orwell), se imponia atajar

el mal de raiz. Este primer poema tenia que ser el último. ¿Cómo disuadirle? "Muchacho, cuando tú seas mayor, la gente no estará para bromas de este tipo. En el supuesto de que queden algunos sujetos irreductibles que si-gan reclamando a gemido limpio esa droga antigua y absurda que es la poesía, unos ordenadores electrónicos se encargarán de suministrársela, mucho mejor de lo que pudieras hacerlo tú. Por lo tanto, es completamente inútil que sigas escribiendo versos". No, esto sería contraproducente. Rebelde por partida doble --por niño y por poeta--, si le dijera esto abandonaria ipso facto sus estudios para dedicarse exclusivamente al cultivo de la poesia.

Unas elementales nociones de psicologia infantil aconsejaban lo contrario: animarle, empujarle, obligarle a escribir sin parar. Entonces se negaría en redondo, el procedimiento es infalible. Así que le llamé y me puse a proferir exclamaciones de entusiasmo: '¡Imponente, chico, genial! —le dije-. Esto del viento arremolinado en tus cabellos y estrellándose luego contra el suelo es una imagen soberbiamente conseguida. Dale un puntapié inmediata-mente a la tabla de nultiplicar. No vuelvas a preguntarme qué es la electricidad y otras tonterías por el estilo. Ni insistas tampoco en que te explique qué es un ejecutivo moderno, cosa que, por otra parte, no sé muy bien lo que es. Tú pidele a los Reyes las 'Rimas' de Becquer y continúa por ese camino, que el mundo es tuyo. Escribe poesias sin parar, poesias a granel, de la mañana a la noche. Para empezar, te conmino a que me traigas escrito un segundo poema antes de cinco minutos".

Se quedó un poco desconcertado, sin saber qué decir. Cogió la hoja de papel blanco que yo le tendia y se retiró a un rincón, en silencio. Yo esbocé una sonrisa siniestra y me froté las manos con fruición. Psicología, pura psicologia... No podia fallar...

Llegó con su segundo poema al cabo de diez minutos. Me advirtió que era la última vez que "trabajaba" contra reloj y que, en lo sucesivo, se tomaria para escribir sus versos todo el tiempo que considerase necesario.

Por lo demás, estaba de acuerdo en lo que le dije de la tabla de multiplicar.

DOCUMENTO

EL FANTASMA DE LOS CORONELES

He aqui el texto integro del «dossier» enviado por el jefe de la oficina diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores de Atenas al embajador griego en Roma, Pumpuras. Va adjunto el Informe secreto sobre las posibilidades de un golpe de Estado derechista en Italia, enviado por los agentes de los servicios de espionaje de los coroneles al primer minis-tro Georgio Papadopoulos. El documento completo se ha conseguido gracias a los exponentes de la resistencia griega en Europa.

Ministerio de Asuntos Exteriores, oficina del ministro. Secreto: sólo po-drá abrirla el señor embajador.

En la Embajada Real de Grecia en

Roma. Atenas, 15 de mayo de 1969. «Tengo el honor de adjuntarle, para su uso personal exclusivo, un infor-me confidencial enviado al Presidente del goblerno griego a través de una de nuestras fuentes en Italia. Verá, por el informe, que la situación en Italia presenta para nosotros un gran interés, y demuestra que los suce-sos evolucionan en un sentido muy sos evolucionan en un sentido muy favorable para la revolución nacional. Su Excelencia el Presidente piensa que los difíciles esfuerzos emprendidos hace tiempo por el goblerno nacional griego comienzan a dar sus frutos. El Presidente me ha encargado le transmita su complacencia por la obra que usted ha realizado en el país al que ha sido destinado, y la rueque conque ha sido destinado, y le ruegue con-tinúe su acción y la refuerce a fin de aprovechar las posibilidades que, según el informe, parecen perfilarse. Finalmente, me ha encargado le transmita su deseo de que, en adelante tanto usted como los redactores del informe extremen las precauciones y, llegado el caso, interrumpan todo contacto entre ustedes, de manera que se ImpIda cualquier individuación de un lezo entre la acción de nues-tros amigos italianos y las autoridades oficiales griegas. Opina que en adelante debe usted convencer a los Italia-nos para que, en todo lo referente a los problemas técnicos de ayuda, se dirija a nuestros representantes ofi-ciosos, y que debe suspender cualquier contacto que pueda prejuzgar la posición internacional de nuestro

Tareas asignadas. Texto del informe enviado a S. E. primer ministro, señor Jorge Papadopoulos.

CAPITULO I

Reuniones y discusiones con el se-

- Tras su vuelta de Atenas, y después de las reuniones, el señor P ha tomado contacto inmediatamente, y ha hecho una relación detallada de su viaje a Grecia, además de los acuerdos firmados por usted mismo y él, para uso de la dirección del Movimien-Todo ello ha promovido una am plia discusión, y se ha realizado un estudio de las cuestiones arriba mencionadas. Finalmente, ha señalado a cada uno de sus colaboradores tareas
- Luego, el señor P. ha tenido una reunión con los representantes de las Fuerzas Armadas y ha analizado am-



pliamente las opiniones del gobierno griego sobre las cuestiones italianas. Como consecuencia de tales contac-tos, el señor P. me ha recibido y me ha comunicado los resultados de sus esfuerzos. Deseo subrayar que nues-tro encuentro tuvo lugar por iniciativa del señor P.

- El manifesto, ante todo, su ale-gria por la visita realizada a Grecia. Parece que la visita le ha impresionado profundamente, y la impresión per-dura. Ha quedado particularmente fascinado (son palabras suyas) -por poderosa y completa personalidad del primer ministro griego.
- 4. Tratamos después la cuestión de la acción futura y pasamos a una pre-cisa repartición de las tareas. Igualestudiamos la forma de seguir en contacto y comunicarnos en el fu-

Finalmente nos pusimos de acuerdo, según las instrucciones recibidas, para interrumpir los contactos con las autoridades diplomáticas oficiales en Ita-lia. Por lo que a mí respecta, transmitiré en adelante mis informes de acuerdo con la vía indicada, utilizando la diplomática sólo para los mensajes de mucha urgencia, y eso sólo cuando me sea totalmente imposible utilizar la

5. Por lo que respecta a los contactos con los representantes del Ejér-cito y de la Gendarmería, el señor P. me ha contado que la mayor parte de sus sugerencias han sido aceptadas. El único punto de desacuerdo se re-fiere a la fijación de las fechas pre-cisas y de la acción, como usted ha

EN PUNTO

propuesto. Y ello debido a que, según los italianos, se encuentran en plano organizativo a un nivel todavía bas-tante bajo, ya que apenas han comen-zado sus esfuerzos, y también por cul-pa de ciertas iniciativas del centro-izquierda italiano, que tiende a con-solidar su posición.

OFENSIVA CONTRA EL PSI

6. Una de las medidas del gobierno italiano se refiere a la decisión de crear unidades militares de fácil traslado, especializadas en el enfrentamiento con manifestaciones populares urbanas.

Nuestros amigos opinan que el go-

la base de tales informaciones han emprendido la elaboración de sus mé-

Párrafo B

Nuestra propuesta referente a una ofensiva en varios frentes contra el PSI (partido socialista italiano) ha sido aceptada unánimemente. He dicho, por otro lado, que una ofensiva de propaganda abierta, como la que tuvo lugar en Grecia contra la unión del centro, no es posible por el momento, aunque se disponga de gran parte de aunque se disponga de gran parte de la prensa local. Ellos no pueden valo-rar todavía el efecto de semejante ofensiva sobre el público. La mayor parte se ha declarado de acuerdo con la opinión de que semejante campaña



JOVENES
DEL MOVIMIENTO
SOCIAL (ITALIANO
EN LA PLAZA
DE VENECIA,
EL MES PASADO.

bierno desea demostrar con tal decisión a ciertos elementos de la vida pública italiana que está dispuesto a tomar medidas más drásticas con tal de mantener el orden. Nuestros ami-gos creen que tales medidas son superficiales y que no ejercerán influen-cia alguna sobre la oposición.

7. Las informaciones mencionadas más arriba me han llegado a raíz de la vuelta de Atenas del señor P., y es por esta razón que las incluyo en presente informe. Por otro lado, a la luz de tales informaciones, y de las instrucciones que ha traído de Atenas el señor P., haría falta, creo, modificar un poco el plan primitivo. Han co-menzado ya los trabajos preparatorios; en el próximo informe le tendré al corriente de su desarrollo.

 Pero puedo ya decirle que aquí la opinión prevalente es la de que el intenso esfuerzo de organización debe empezar por el Ejército. Esto resulta del encuentro entre el señor P. y los representantes de las Fuerzas Arma-das italianas. Se ha convenido en que los métodos utilizados por las Fuerzas Armadas griegas han dado resultados satisfactorios: por eso son aceptados como base para la acción en Italia, Al-gunos interlocutores del señor P. piengunos interiocutores del sonor P. plen-san que, en la realidad italiana, tales métodos suscitarán algún que otro pro-blema, ya que el Ejército italiano no tiene la tradición del Ejército griego en la creación de organizaciones se-cretas. Pero también los partidarios de esta tesis afirman que las infor-maciones que hemos suministrado son de extraordinaria utilidad y que sobre de extraordinaria utilidad y que sobre de extraordinaria utilidad, y que sobre

propagandística debería lanzarse sólo poco antes de la ofensiva revolucionaria.

Párrafo C.

1. Por lo que respecta a la Gendarmería italiana, el señor P. me ha dicho que sus representantes han estudiado con gran interés su propuesta. Han quedado vivamente impresionados por las informaciones sobre el papel asumido por la Policia Militar griega en la preparación de la revolución. Han aceptado unánimemente su opinión de que en Italia sólo la Gendarmería podría asumir una tarea seme-

2. Se ha hablado entonces de los preparativos realizados hasta la fe-cha. El señor P. les ha dado su opinión sobre la necesidad de una acción inmediata contra la prensa y, en espe-cial, contra los periódicos bajo control comunista. Ha insistido sobre la im-portancia fundamental concedida por usted a este problema. Concretamente, ha transmitido la opinión del señor La-das, que reclama su atención sobre el hecho de que no necesitará conel hecho de que no necesitará con-sentir a los periódicos que destruyan su acción con revelsciones e infor-maciones; acciones que son el fruto de una larga, difícil y planificada ac-tividad. Finalmente, el se ño r P. ha transmitido con detalle el punto de vista del comando «dirigido» por la Policia Militar según las informacio-nes basadas en nuestra experiencia. Todos los representantes de la Gen-darmería italiana están de acuerdo en darmería italiana están de acuerdo en que tal mando «directo» constituye un factor esencial para el éxito.

A su parecer, ocurre que en el seno de la Gendarmería Italiana se opera de modo que el mando supremo está en disposición de dar órdenes que pue-den llegar directamente hasta el es-calafón más bajo.

Párrafo D.

Por otra parte, le informo que el documento escrito ha llegado a los representantes de las dos organiza-

CAPITULO II

Acción concreta.

A) Las acciones cuya realización A) Las accones cuya realización estaba prevista para época anterior no han podido ser realizadas antes del 20 de abril. La medificación de nuestros planes ha sido necesaria por el hecho de que un contratiempo ha hecho difícil el acceso al pabellón Fiat. Las dos acciones han tenido un efecto notable.

B) Nuestros amigos organizan para el 10 de mayo, en Roma, una mani-festación pública. Tomará la palabra el señor Turchi. He hécho un informe de-tallado sobre este último en mi •dossier». Tiene la intención de resaltar los objetivos de las realizaciones y los líderes de la revolución griega, y terminar su discurso con vivas a su favor. Deseo subrayar de nuevo que, aunque el señor Turchi no forme parte de nuestra organización, se ha expresado en varias ocasiones a favor de nosotros. Hay amigos nuestros que le consideran hombre digno de total con-

C) Por lo que respecta al mundo estudiantil, señalo que existen condiciones favorables, capaces de dar buenos frutos en un próximo futuro. Es-

pero poder entregar, en poco tiempo, un informe detallado sobre el problema estudiantil.

D) 1. En lo que respecta a la pren-sa, no hay que estar muy satisfecho. Actualmente, salvo «Il Tempo», tengo contacto continuo sólo con «Il Giorcontacto continuo sólo con «Il Giornale d'Italia». Pienso que estaré en
disposición de obtener de estos dos
diarios la publicación de algún material que el gobierno nacional estimase útil. Sin embargo, creo que una
invitación dirigida a un redactor de
cada uno de estos dos periódicos
—como ya había sugerido anteriormente— tendría efectos beneficiosos
y facilitaría bastante nuestro trabajo.
2. Con objeto de secundar mis esfuerzos en las relaciones con la pren-

fuerzos en las relaciones con la pren-sa, el señor P. ha prometido presen-tarme a algunos redactores que él

conoce.

E) Al cerrar este informe, permitame subrayar que considero indis-pensable que Grecia continúe en su ayuda moral y material en ampliar consejos para el desarrollo de los gru-pos de acción. Gracias a un aumento de las syudas sería posible obtener mejores resultados respecto al pasa-do, y esto porque las presentes condiciones son más favorables, dado que la oposición al gobierno de centro-izquierda está en constante aumento en todos los estratos de la sociedad italiana; paralelamente aumenta el número de los ciudadanos que, en el plano exterior, desean la mejora de las relaciones con Grecia y, en el plano interior, quieren orden y tranquilidad. Obedientisimo.

Por orden del ministro. El director: Michail Kottakis.

EL INFORME DE LAS CAMARAS DE COMERCIO

En pocas ocasiones se han definido con mayor claridad las actitudes e intereses de un determinado sector o capa social como, recientemente, a través del Informe sobre la situación económica española, lo ha hecho la Cámara de Comercio de Madrid.

En efecto, con un lenguaje que no disimula su propósito demagógico, se pretende criticar la actual política económica, pero acudiendo a una serie de tópicos y lugares couna serie de topicos y ligares co-munes que, en el mejor de los ca-sos, sólo producen la hilaridad del lector: a buen seguro, que ésta ha sido la reacción que ha provocado en la Comisaría del Plan de Desarrollo y en el seno de numerosos Conllo y en el seno de numerosos Con-sejos de Administración de grandes empresas del país. Van a ser sufi-cientes algunas pruebas para com-probar hasta qué punto el citado Informe, por debajo de un superfi-cial análisis de la coyuntura econó-mica, no persigue sino la defensa de unas posiciones históricamente desfasadas, y cuyo fin —ya muy cercano— será más dramático en la medida en que desconocen tanto la medida en que desconocen, tanto la dinámica del proceso económico en el que están inscritas, como los fundamentales mecanismos y centros de decisión que lo impulsan.

¿Dónde residen los desequilibrios de la economía española, según la Cámara de Comercio? En primer lugar, en la expansión del Gasto Público, de la que se habla en unos términos que recuerdan las polé-micas decimonónicas acerca de la intervención del Estado en la vida económica. Sin duda se desconoceeconómica. Sin duda se desconoce, entre otros extremos, que en la expansión de la oferta monetaria, durante 1969, no es precisamente el sector público quien viene incidiendo de una forma más decisiva: ¿cómo interpretar, si no, el hecho de que, en el primer semestre del año, el sector privado (créditos y valores industriales) haya aumentado su demanda de disponibilidades líquidas en 111.866 millones de pesetas, y el sector público sólo lo haya hecho en 270 millones de pesetas? ¿Quién está actuando, en tales circunstancias, expansivamente sobre la oferta monetaria? ¿No se habrán económica. Sin duda se desconoce, la oferta monetaria? ¿No se habrán confundido de año los redactores